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Ребенок,когда является на свет, он еще долгое время имеет связь с 

матерью. Впитывая ее эмоции и переживания вместе с молоком. Нормальный 

ребенок постоянно радуется появлению матери, и выражает беспокойство если 

ее долго нет, скучает и ждет ее появления. Зачастую, бывает, что только матери 

под силу успокоить своего ребенка, когда другие члены семьи не справляются 

вовсе. Мать имеет связь с ребенком и чувствует его на расстоянии. 

С взрослением ребенка формируется чувство — любви, оно становится 

глубоким в возрасте у детей около четырех - пяти лет. Девочки стремятся 

копировать мать: одеваются в красивую одежду, красят губы, цепляют бусы на 

себя "как мама", стараются пылесосить. Для мальчиков мать является 

единственной женщиной, которую они любят. Мальчики повторяют, что не 

хотят жениться никогда. 

Подобное чувство любви и привязанности в этом возрасте — совершенно 

нормальное психологическое явление, определенная фаза в развитии психики. 



Привязанность к матери в психологии оценивается как первый групповой 

феномен в системе формирующихся отношений ребенка, и до трех лет 

считается нормальным явлением, в том случае, если эта привязанность не 

принимает навязчивого, болезненного характера. 

Некоторые дети с особой врожденной чувствительностью начинают остро 

реагировать на отсутствие или уход матери уже в возрасте старше семи 

месяцев. Они проявляют заметную тревогу, беспокойство, начинают плакать; в 

некоторых случаях возможно даже расстройство аппетита и пищеварения. Уже 

в этом возрасте начинает развиваться болезненное чувство страха. Ребенок до 

года воспринимает мать как частицу себя; позже, когда формируются первые 

качества индивидуальности, ребенок воспринимает мать как необходимую 

опору собственного "я", поддержку, без которой он не сможет обойтись. 

Достаточно часто причиной повышенной эмоциональной привязанности 

ребенка к матери служит и то, что отец по тем или иным причинам не 

принимает участия в его воспитании, или же в том случае, когда отец в какой-то 

степени проявляет по отношению к ребенку жестокость (пусть даже 

неосознанную, трактуемую им самим как "строгость воспитания"). 

Чрезвычайная зависимость ребенка от матери в некоторых случаях 

является результатом повеления самой матери, которая чрезмерно опекает 

ребенка, не отпуская его от себя и практически не предоставляя ему 

возможности действовать или принимать какие-либо решения самостоятельно. 

Иногда ребенок начинает проявлять болезненную привязанность к матери 

в случае развода родителей или потери отца. Это может случиться даже в том 

возрасте, когда дети еще не способны четко воспринимать и анализировать 

происходящие события. В случае ухода отца из семьи в детском подсознании 

формируется страх перед потерей матери, которая, как ему кажется, может 

исчезнуть так же внезапно, как исчез отец. 

Вышеуказанные причины могут действовать на сознание ребенка в 

комплексе, провоцируя болезненную привязанность к матери. Эта 

привязанность не настолько безопасна, как может показаться на первый взгляд. 

Многие матери воспринимают болезненную реакцию ребенка на свое 

отсутствие всего лишь как помеху к осуществлению каких-то самостоятельных 

действий — к примеру, невозможность выйти из дома "без истерики", 

устроиться на работу и т.д. Однако это только "одна сторона медали". Как 

правило, дети, на протяжении долгого времени растущие в постоянном страхе 

потери матери, и, как следствие, под ее постоянной опекой и в ее присутствии, 



вырастают несамостоятельными, не уверенными в себе. Нестабильность 

состояния психики в данном случае выступает спутником социальных 

сложностей, которые неминуемо ждут ребенка во взрослой жизни. 

Как известно, любую болезнь проще предотвратить, чем вылечить. 

Поэтому уже в самом раннем возрасте следует задуматься над тем, не 

провоцируете ли вы сами возникновение повышенной зависимости ребенка. 

Для того чтобы избежать нежелательных последствий, старайтесь следовать 

изложенным ниже советам. 

Что же можно посоветовать? 

В первые месяцы жизни старайтесь не показывать при ребенке своего 

тревожного состояния — оно непременно передастся и ему, послужив первым 

толчком к нарушению его спокойствия и чувства защищенности. 

Не опекайте ребенка чрезмерно. Позвольте ему познавать что-то на 

собственном опыте и иногда, в тех случаях, когда это возможно, проявлять 

самостоятельность и принимать решения. 

Убедите отца или других членов семьи в том, что строгость и жестокость 

— это не одно и то же. Не заставляйте ребенка чувствовать себя беспомощным 

и искать защиты. 

В случае развода не разрывайте отношения маленького ребенка и отца. 

Даже если вы решились на полный и окончательный разрыв, пусть для ребенка он не 

станет внезапным. Приучите его к отсутствию отца постепенно. 

Что же делать в том случае, если привязанность ребенка к матери все 

же принимает болезненную, навязчивую форму? 

1. Не ругайте и не наказывайте его за это. Не пытайтесь внушить ребенку, 

что он мешает вам жить — он все равно этого не поймет. Ребенок не 

капризничает, а всего лишь ищет защиты. Постоянное присутствие 

матери для него — насущная необходимость. 

2. Не следует думать, что ваш ребенок "не нормальный", только потому, что 

все или большинство его сверстников совершенно спокойно реагируют на 

отсутствие и уход матери. Не ставьте ему в пример таких детей — это 

может спровоцировать возникновение комплекса неполноценности, уход 

в себя. 

3. Никогда не действуйте насильственными методами. "Внезапный уход" — 

также достаточно спорный метод. Заигравшийся ребенок, зная, что мать 

находится в соседней комнате или в кухне, не обнаружив ее там, впадает в 

панику. "Мама исчезла!" — думает он, не понимая, как это могло 



произойти, и пугаясь еще больше, теперь уже не столько от разлуки, 

сколько от ее внезапности и необъяснимости. 

И все же, ситуация не настолько безысходна, как это может показаться на 

первый взгляд. В большинстве случаев болезненная зависимость ребенка от 

матери проходит сама по себе, если сами родители и другие члены семьи не 

создавали дополнительных условий для ее прогрессирования. 

4. Главное, что необходимо ребенку, страдающему подобного рода 

зависимостью — это чувство спокойствия и защищенности. 

Только в этом случае он сам постепенно будет успокаиваться и начнет 

отпускать мать от себя, при этом совершенно нормально реагируя на ее уход и 

отсутствие, пусть даже длительное. В качестве общих мер по борьбе с 

проявлениями болезненной привязанности к матери можно порекомендовать 

прогулки на природе, подвижные игры на свежем воздухе — все это укрепляет 

нервную систему, расширяет кругозор ребенка. 

5. Почаще берите ребенка с собой в гости, приглашайте в дом гостей, 

всячески поощряйте общение ребенка со сверстниками и с взрослыми. 

6. Радуйтесь проявлению его самостоятельности, подчеркивайте ее и 

никогда не заостряйте внимания на проявлении зависимости. 

Самостоятельность — одно из главных условий освобождения от 

"синдрома кенгуру". Ребенок, чувствующий собственные силы и собственные 

возможности, не будет болезненно реагировать на отсутствие матери. 

 

 


